

José Mujica: filósofo social de la felicidad y político atípico (honrado)

José Mújica, Pepe para los amigos, al igual que José Stalin; pero, que distinto era uno del otro, aún procediendo ideológicamente los dos del comunismo, pues el presidente de Uruguay (2010-2015) equivale a la mayor dignificación de un ser humano dedicado a defender los derechos y el bienestar de la sociedad, mientras que el presidente de la extinta Unión Soviética (1941-1953) representa uno de los grandes dictadores de la historia.

De igual forma se puede comparar a José Mujica con el resto de los políticos existentes en el mundo, a lo largo de todos los tiempos, desde el inicio de la política estatal, y de todos ellos, es el único, hasta el momento, que se puede calificar de honorable y honrado en el servicio público, todos los demás, sean reyes, políticos, militares, religiosos, etc. no lo han sido en mayor o menor grado.

Parte de la vida de Mujica se puede representar a través del traslado del campo a la ciudad en varias ocasiones a lo largo de su existencia, la “penúltima” vez que lo hace es el 30 de abril de 2010 para tomar posesión de la presidencia de Uruguay y el regreso a su casa rural es el 2 de marzo de 2015, cuando deja su cargo político y retoma su rutina agraria, abandonado el mundanar ruido urbano y los focos mediáticos que no les interesa personalmente, pues tiene muy claro lo que es la vida para él, y como debe ser de provechosa para el resto de la sociedad por igual, sin privilegios ni trampas políticas.

Pepe Mujica (José Alberto Mujica Cordano), nace el 20 de mayo de 1935 y muere el 13 de mayo de 2025 en Motevideo, de descendencia española por parte del padre (concretamente de Vizcaya, llegan al país hispanoamericano en 1842)<sup>1</sup>, y los abuelos maternos son italianos, emigrados igualmente a Uruguay. En la década de los sesenta del siglo XX se integra como guerrillero en el Movimiento de Liberación Nacional-Tupamaros, siendo apresado y encarcelado por la dictadura militar entre 1972 y 1985. Cuatro años más tarde, en 1989, encontrándose en libertad, es elegido diputado y posteriormente senador por el Frente Amplio<sup>2</sup>, y posteriormente, es nombrado ministro de Ganadería, agricultura y pesca, entre 2005 y 2008. Seguidamente, de 2010 a 2015, desempeña el puesto de presidente del país, y tras dejar ese máximo cargo político, es elegido senador en las elecciones de 2014 y 2019, pero renuncia a este último cargo en 2020 para pasar a ocuparse de la “militancia popular”, siendo hasta su muerte el líder del Movimiento de Participación Popular, del Frente Amplio. Este último desempeño político, muestra su interés por el desarrollo popular, pues nunca ha sido populista (como se entiende peyorativamente como tal en la política), pues él entiende, el mundo rural y la concepción popular de la vida, a partir de pervivir únicamente con lo necesario para tener un desarrollo sin lujos innecesarios en el mundo rural, contrario al esnobismo de una cultura elitista basada en los gastos superfluos en la ciudad. Por ello, Mujica es considerado en vida “el jefe de estado más humilde del mundo” debido a su estilo de vida austero en el entorno rural y la donación de cerca del 90% de su sueldo de político (de unos doce mil dólares mensuales) a organizaciones benéficas que apoyan a los pobres y a los pequeños empresarios (Hernández, 2012 y Watts, 2013). Era contrario al capitalismo, que sólo piensa en la acumulación de propiedades materiales que no contribuyen en absoluto a la felicidad humana, y opuesto al imperialismo, pues cree en la unión de la humanidad a partir de compartir un ideario del bien común.

Con el transcurrir de su vida evoluciona del comunismo, que pretende la igualdad en la sociedad y tiende hacia la cultura popular, al sentir placer cotidiano con los mínimos recursos materiales, y unido con un sentido humanista traslada los beneficios económicos que obtiene en la política, sea cual fuere, al resto de la población desprotegida. Dando paso de una ideología política a una filosofía social, caracterizada por buscar la felicidad en la naturaleza con los mínimos

---

<sup>1</sup> Aunque se indica públicamente, en los medios de comunicación, que tiene origen italiano (el abuelo) y francesa (la abuela).

<sup>2</sup> Coalición entre el centroizquierda y la izquierda, definida como una “coalición política progresista, democrática, popular, antioligárquica y antiimperialista”, que se funda en 1971.

recursos materiales posibles e intentando aportar al mismo tiempo el mayor beneficio económico a la parte de la sociedad desamparada. Se trata de una filosofía social práctica, no teórica, y por ello, él comienza utilizando las armas contra los explotadores políticos-militares y la termina desarrollando desde la presidencia política del país. Y, es que la sociedad pobre está siempre desprotegida de los criminales políticos, militares y religiosos que se instalan en el poder de todos los países del mundo, a lo largo de la historia, y se ha combatido con las revoluciones armadas como la que lleva a cabo la revolución francesa contra la monarquía borbónica gala, la revolución rusa contra los zares... Che Guevara a nivel internacional y José Mujica desde la única presidencia honesta en el mundo habida en la historia, aplicando su filosofía social en beneficio de la sociedad. Por esto, se le puede equiparar a Mujica con el rey filósofo de Platón (c.427-347 a.C.), de la *República*, como gobernante ideal, constituido por una persona que combina sabiduría, conocimiento científico y virtud moral, capaz de administrar con justicia social, para el bien común. El filósofo griego entiende que el ideal político en una sociedad justa, es aquella en la que los filósofos o aquella persona con capacidad suficiente para comprender la verdad y la justicia para el bien común asume el poder, bajo la forma de sofocracia o gobierno de los sabios. (criterio que mantiene en el tiempo el filósofo francés Henri de Saint-Simon (1760-1825)). Por todo esto, el *Thimes higher education* considera a Mujica el “presidente filósofo”, en 2015, al identificarlo con el rey filósofo platónico (THE, 2015 y Bourcier, 2014).

José Mujica a nivel político, desde el servicio que presta a la sociedad, ha aplicado su filosofía social que consiste en practicar el bien común, a partir de un ideario de felicidad y de bienestar privado extrapolable al resto de la humanidad, y es por esto mismo que se alude a una filosofía de la felicidad. A nivel personal propone ideas sueltas que contiene todo su significado dentro de una frase, y como tal, a nivel pragmático propone, que: “los grandes problemas de la vida son los que nos dan felicidad”, es decir, hay que buscar el bienestar con sentido ético (el bien), que por extensión beneficie al resto de la sociedad, sobre el resto de todas las cosas. Además, “la felicidad está en la libertad de vivir como se piensa” con honestidad. “Hay que lograr ser feliz con poco o no lograr nada”, pues el problema del capitalismo es que “estamos viviendo para producir, pero no estamos viviendo para disfrutar” (o como se dice vulgarmente: se debe trabajar para vivir, pero no se vivir para trabajar)..., pues al final “no hay nada más importante que tener con quien compartir la vida” y todas las alegrías que produce una existencia feliz con uno mismo y con los demás.

La familia de José Mujica ha estado vinculada con la política, desde distintas ideologías y prácticas públicas, por parte paterna (Demetrio Mujica Terra), desde la línea familiar de su abuela; con el presidente y dictador de la década de 1930 Gabriel Terra, su tío abuelo segundo, y con Horario Terra Arocena, su tío tercero, y los hijos de este último, sus primos terceros: Francisco, Horacio y Juan Pablo Terra Gallinal, que participan activamente durante el siglo XX en la Unión Cívica, el Partido Colorado, el Partido Nacional y el Frente Amplio, respectivamente. Mientras que por parte de la familia de su abuelo (Mujica), crea él mismo (José Mujica) una línea política única y distinta de las habidas en la historia, que está caracterizada por la honestidad y la lucha práctica por el bien común.

Mujica se ha mantenido relacionado sentimentalmente desde la juventud con Lucía Topolansky, con la que se casa en 2005, y al igual que su esposo se ha dedicado a la política, siendo dirigente histórica del Movimiento de Participación Popular, y desempeñando el cargo de vicepresidenta del país entre 2017 y 2020.

Fdez.-Carrión

#### Bibliografía

- Watts, Jonathan (2013) “Uruguay’s president José Mujica: no palace, no motorcade, no frills”, *The guardian*, 13 diciembre.
- Hernández, Vladimir (2012) “José Mujica: The world’s poorest’ president”, *BBC News magazine*, 14 noviembre.

Bourcier, Nicolas (2014) "Uruguay's Jose Mujica: the 'humble' leader with grand ideas", *The guardian*, 27 de mayo.

THE (Times Higher Education) (2015) "Interview the 'philosopher president' of Uruguay", *Times higher education*, 9 abril.